




**Julio Faesler**

Exembajador de México en la India

JulioFelipeFaesler@yahoo.com

## Época de confusiones

Es clara la discriminación contra China a la estructura tarifaria recién anunciada por el gobierno mexicano, que da un tratamiento menos favorable a los países que no han firmado un tratado comercial con México. Es decir, otorga facilidades arancelarias a los países que respetan el "sistema de economía de mercado".

**S**iguen las confusiones. No es fácil entender muchas situaciones, ni internacionales ni nacionales, que presenciamos, salvo encontrando los intereses fundamentales en juego.

En lo internacional, por ejemplo, están las oscilaciones del presidente Trump en cuanto a los aranceles. En un momento amenazó a todo el mundo al decretar tarifas abusivamente altas para luego, unos días después, anunciar otras notoriamente bajas. Aquí, por cierto, nos hemos confiado en que nuestra membresía en el T-MEC nos blindaría por lo general contra aranceles que afectaran a otros. Hasta la fecha así parece, salvo que rescindiera la preferencia por no cumplir el gusto de Trump en cuanto a nuestra guerra contra los carteles de narcotraficantes.

Los ataques completamente ilegales ordenados por Trump contra las lanchas rápidas portadrogas en el Caribe confirman sus imprevisibles respuestas a lo que no tolera. De igual manera, su mediación en la guerra Israel-Gaza es con tácticas propias de empresario descartando las de la diplomacia, evitando declararse contra los crímenes de Benjamín Netanyahu. La actitud de Trump en Ucrania consiste en un tibio apoyo a Zelenski, mientras mantiene relaciones cordiales con Vladimir Putin e inclusive simpatiza con sus ambiciones territoriales sobre el suelo ucraniano invadido. Con ambos líderes conversa, pero con propósitos opuestos. OTAN es pieza defensora del bloque europeo frente a Putin que, a su vez, asegura un papel importante para Rusia en el gran juego que vendrá cuando se hagan más crudas las rivalidades entre China y el Occidente.

Es en este tablero en que se operan los mencionados intereses, visiones y valores. En el tratado T-MEC anida la visión de quienes pretenden ver al mundo dividido en dos. La redacción de un artículo del tratado T-MEC estipula que el miembro que desea firmar un arreglo comercial con un país que no sea de "economía de mercado" deberá sujetar los términos del nuevo tratado a la aprobación de los socios del T-MEC. Se separa así a los países que practiquen los principios de libre mercado de los demás.

Es clara la discriminación contra China a la estructura tarifaria recién anunciada por el gobierno mexicano, que da un tratamiento menos favorable a los países que no han firmado un tratado comercial con México. Es decir, otorga facilidades arancelarias a los países que respetan el "sistema de economía de mercado", respaldando de esta manera la visión de un mundo enteramente regulado por un esquema universal de economía liberal con entera exclusión de cualquier otro modelo de sociedad.

Hay otras facetas de la hegemonía que persigue el presidente de Estados Unidos según su lema de recuperar la grandeza de EU, como es su acusación a México de no cumplir, dentro de un ajuste al actual Tratado de Aguas de 1944, con su deber de surtir agua limpia y saludable a nuestro vecino del norte. Una fábula de Esopo relata cómo el lobo

feroz victimó a la mansa oveja con la falsa acusación de dejar pasar agua turbulenta en el arroyo que compartían. Al contrario de aquel cuento, hoy día la oveja mexicana ha de dejar atrás la cuidadosa condescendencia que el gobierno ha venido mostrando respecto del sueño de grandeza de Trump.

Las inquietudes populares en diversos países, no sólo en nuestra América Latina, sino en Europa, coinciden con las que expresan cada vez más claramente en casi todos los estados de la República Mexicana acompañadas lamentablemente de violencias, asesinatos y destrucción. Esta ola de desorden sólo se remediará con un cambio valiente en un gobierno que deje atrás sus compromisos con el inmediato pasado.

De seguir como estamos sólo veremos la confusión que domina el panorama en nuestro país al finalizar el primer cuarto del siglo XXI, y que el segundo cuarto de siglo iniciará en el 2027 con la renovación de la Cámara de Diputados. Esperemos que ahora sí tengamos representantes que no sólo se dediquen a mantener la tranquilidad con base en programas de dádivas de sustento, sino que sean auténticos promotores de un verdadero cambio en todos los demás servicios como salud, educación y empleo, empezando por disponer lo necesario para la seguridad personal y familiar.

**En el tratado  
T-MEC anida  
la visión  
de quienes  
pretenden ver  
al mundo  
dividido en dos.**